

# 15 Décembre

[Imprimer](#)

[Imprimer](#)

## **SANDUCHT** (1er siècle) martyr

Fille du roi d'Arménie Sanatruk (75-110env.), la princesse Sanducht, selon la tradition, adhéra au christianisme grâce à la prédication de l'apôtre Thaddée. Son père eut vent de sa conversion et chercha de toutes les manières à lui faire abjurer sa nouvelle foi, mais sans y parvenir. Bien plus, suivant l'exemple de la jeune princesse, trois de ses frères et beaucoup d'Arméniens adhérèrent à l'Évangile.

Sanducht fut condamnée à mort par son propre père, alors qu'elle avait juste 18 ans ; on la considère comme la première martyre de l'Église d'Arménie, et sans doute la première femme dans toute la chrétienté qui soit morte en haine de la foi.

Sa mémoire est normalement célébrée en été, le samedi qui suit la Transfiguration, qui dans l'Église arménienne est une fête mobile. La date de ce jour est celle que rapporte sa passio, qui remonte au V<sup>e</sup> siècle.

## **Prière**

Sainte Sanducht, martyre et témoin,  
toi qui as délaissé le culte de tes pères  
et versé ton sang pour le Christ,  
avec toi et grâce à toi  
la sainte Église est glorifiée.  
Tu es devenue disciple de l'apôtre Thaddée  
et tu as été confirmée dans la vraie foi ;  
tu ne t'es pas souillée  
avec les cultes païens  
et tu t'es rendue digne de monter vers le Père.  
Toi qui as renoncé à la gloire  
de ton rang de princesse  
et t'es parée de la gloire divine,  
aujourd'hui tu as été accueillie  
par la multitude des anges.  
Intercède pour nous auprès du Seigneur.

## **Lectures bibliques**

1Co 12,28-13,10 ; Lc 9,1-6

## **ISAAC DE CASTRO TARTAS** (m. 1647) martyr juif

Le 15 décembre 1647, meurt, à Lisbonne, le jeune juif Isaac de Castro Tartas.

Il fut arrêté au Brésil, où il vivait, et ramené au Portugal par les sbires de l'Inquisition. Décidé à rester fidèle jusqu'à la mort à la foi de ses pères, Isaac mourut brûlé vif avec cinq autres juifs, en récitant le Shema' Israël : ce fut l'un des plus tragiques autodafés de l'histoire du Portugal. Soixante autres de leurs compagnons furent condamnés, ce même jour, à la prison à vie dans les geôles de Lisbonne.

Pendant l'Inquisition, les territoires portugais connurent environ 750 autodafés qui menèrent au bûcher près de 2000 personnes ; 30 000 autres furent châtiées en public. Les victimes, pour la plupart, étaient juives

## **Lecture**

*ÉCOUTE, Israël ! Le Seigneur notre Dieu est le Seigneur UN. Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de tout ton être, de toute ta force. Les paroles des commandements que je te donne aujourd'hui seront présentes à ton cœur ; tu les répèteras à tes fils ; tu les leur diras quand tu resteras chez toi et quand tu marcheras sur la route, quand tu seras couché et quand tu seras debout ; tu en feras un signe attaché à ta main, une marque placée entre tes yeux ; tu les inscriras sur les montants de porte de ta maison et à l'entrée de ta ville.*

Dt 6,4-9, trad. TOB

## **Les Églises font mémoire...**

*Catholiques d'occident* : Pierre Canisius (+1597), prêtre et docteur de l'Église (calendrier ambrosien)

*Coptes et Ethiopiens* (6 kiyahk/tahsas) : Abraham le Syrien (+ env. 978), 62e patriarche d'Alexandrie (Église copte-orthodoxe)

*Luthériens* : Gerhard Uhlohn (+1901), théologien en Basse-Saxe

*Maronites* : Eleuthère et Eusèbe (IIe s.), martyrs

*Orthodoxes et gréco-catholiques* : Eleuthère, évêque d'Illyrie, hiéromartyr ; Étienne Uros V (+1371) ; Élisabeth Hélène (XIVe s.) ; Joannice de Devitch (+1430), anachorète ; Pierre Ibère (+1491) ; Jessé de Tsilk'ani (VIe s.), moine (Église

géorgienne). Les nouveaux martyrs de Simféropol et de Crimée (+1937-1938 ; Église d'Ukraine).